

ingenios de San Agustín y Recompensa. Los soldados se batieron bien en la retirada hasta llegar á las casas que sirven de desembarcadero en San Claudio, haciéndose fuertes allí protegidos por el fuego de la artillería. Los patriotas, sin embargo, lograron alcanzar hasta ese mismo punto, donde ya el batallón tenía la defensa de un cañonero y poco después una columna salvó al Coronel Deves y á sus fuerzas de la celada que se les tendió.

Los cubanos dieron una sorpresa á la finca de San Gabriel, cerca de Rodas y perteneciente á la plantación central de La Constancia, propiedad del Marqués de Apezteguía, Jefe del partido conservador.

Esta plantación está defendida por 53 fuertes y 800 braceros que han sido movilizados, y además cuenta con la protección de varias guerrillas. Muele diariamente 1.250 toneladas de caña.

Los patriotas penetraron por un denso bosque, cayendo sobre las guerrillas que se vieron forzadas á retirarse por el abrumador número de los atacantes. Dejaron cuatro mujeres en el campo. El Gobierno despachará un batallón de infantería á proteger el resto de la propiedad.

Habana, Abril 14.—Timoteo Vega, reo político, fué fusilado esta mañana en Matanzas. Otras ejecuciones de patriotas se cumplirán durante la semana en la Habana.

Madrid, Abril 16.—Dice un despacho de la Habana para *El Imparcial* que los revolucionarios aborcaron á 22 españoles en el distrito de Sagua.

—En Agüacate, provincia de la Habana, por orden especial, partieron en noche reciente 40 guerrilleros montados y 60 de infantería con instrucciones de practicar operaciones y preparar una celada á los patriotas. Aguirre tuvo aviso de tales planes y en seguida colocó su fuerza en una emboscada donde aguardó la llegada de los españoles. Estos cayeron en la trampa y desde las primeras descargas salieron en completa derrota dejando 29 muertos y 2 heridos.

—Se han librado reñidos combates durante los últimos días en la provincia de Pinar del Río. Hasta los informes oficiales están conformes en que las columnas españolas han sido rechazadas por el General Maceo, causando grandes pérdidas. Estas con-

fesiones son de gran significación. El carácter en que generalmente están concebidos los informes oficiales, ha emanado el proverbio cubano de que las bajas de los españoles siempre fijan las pérdidas en un hombre, cuando ya se ven obligados á confesar una derrota. Es muy difícil conseguir detalles de las victorias del General Maceo, puesto que los únicos partes que se reciben son los oficiales, estando todas las líneas telegráficas cortadas. Las noticias sólo llegan á la ciudad verbalmente.

Uno de los combates mencionados tuvo lugar al Oeste de la línea militar estratégica. Cerca de Lechuza, donde los informes del Gobierno habían situado previamente al General Maceo, por al Este de dicha línea.

GACETILLAS

IMPORTANTE.—Por informes obtenidos en la Delegación Cubana, que á su vez los ha recibido de New York y la Habana, sabemos que el combate de Lechuza fué UN VERDADERO DESASTRE para los españoles. Tuvieron ochocientas bajas, de tal modo que solo quedaron dos compañías del batallón Alfonso XII y tuvieron que retirar sus heridos en una goleta, protegidos por los fuegos de un cañonero surto en la bahía. Fué este un hábil golpe del General Maceo, que sabiendo que se trataba de cercarle por sorpresa, atacó á la primera fuerza que se le presentó sin darle tiempo de que recibiera auxilios.

Y tan es cierta la derrota, que como resultado de ella el Coronel Sánchez Echavarría ha sido sometido á juicio.

Sabemos, además, que de acuerdo con las resoluciones del Congreso Americano, el Presidente Cleveland ha dirigido—hecho real—una nota al Gobierno Español pidiéndole amistosamente que conceda á Cuba su Independencia. Como España no concederá ni aún la autonomía, y los cubanos ni aun concediéndoles ésta pondrían las armas, puede asegurarse que el Gobierno de los Estados Unidos se verá en el deber imprescindible, cumpliendo los deseos del pueblo americano manifestados en las Resoluciones de sus Representantes, de hacer algo más práctico y positivo en favor de los patriotas cubanos.

Al señor Alsina se le ha propuesto la Delegación del Gobierno Cubano en Guatemala, además de la que actualmente tiene en esta República y la de el Salvador.

HOY Á LAS 7 p. m. celebra reunión el Club de señoras "Hermanas de

María Maceo." Su respetable Presidenta espera que no faltará ninguna de sus socias.

A la misma hora y en casa de don Santiago Güell, se reúne también el Cuerpo de Consejo. Con que, ya lo saben los señores Presidentes y Delegados de los Clubs.

GACETA MÉDICA.—Hemos sido favorecidos con la visita de esta importante revista, que acusa un verdadero progreso para el país.

Con gusto correspondemos á su canje y saludo.

UN MAMBISITO MAS.—Es decir, dos hombrecitos en uno, que tal es el sentido literal de la frase—contamos en nuestras filas. Y por ello cumplimos con el grato deber de felicitar á nuestro querido amigo don Santiago Güell y su apreciable señora, padres de este simpático insurrecto, con que el cielo quiso aumentar—para mayor dicha de ellos—su amable familia. Que nuestro patriota costarricense cubano, viva firme y feliz por la unión de aspiraciones de unos y otros, y pueda saludar la aurora de la libertad cubana.

LAS PRIMERAS lluvias han hecho florecer los cafetos y nuestros cafetales semejan en estos días, sábanas inmensas de graciosa blancura. El grato aroma que esparcen, satura el ambiente de emanaciones deliciosas que prometen además, que la próxima cosecha será abundante, y que ello mejorará quizá la crisis angustiosa porque atravesamos. Pero hay quien asegura que el mejor medio de salvar la situación es hacerse un calzado en "La Democracia," que además de ser buenos y baratos, precaven de los rigores del invierno que tan inclemente se muestra.

LA DESGRACIA se complace en herir á las personas que menos debieran obtener sus favores.

Nuestro apreciado amigo, el digno caballero don Ricardo Mora F. ha sufrido el más rudo de sus golpes, con la pérdida de su amantísima esposa doña Celina. Nos asociamos de corazón á su hondo y justo pesar.

EL CLUB GENERAL MACEO se reunirá hoy á las 12 m., en casa de don Alberto Odio, al lado de la Panadería Josefina.

Se recomienda la puntual asistencia.

NUESTRO antiguo y querido amigo, compañero en nuestros primeros ensayos periodísticos en "El Obrero" el año 1890, don Miguel Angel Salazar, ha regresado de la tierra de los lagos.

Con gusto estrechamos su mano de amigo.

LLEGÓ AL LIMÓN, y pronto estará en esta capital el célebre Prestidigitador, Hipnotizador y Adivinador, Dr. Jiménez.

PARRAFITOS.

"No parece sino que el mismísimo ángel de las batallas me guiaba la mano cuando en esta misma sección, hace quince días, suplicaba yo por la Virgen del Carmen á los corresponsales de los periódicos que se *comprimieran* algo al dar las noticias de combates homéricos y victorias brillantes.

Porque, en efecto, en estos 15 días los pobrecitos insurrectos, vencidos, aniquilados, disueltos en todas partes según los telegramas, han cumplido sus propósitos al pie de la letra, y han recorrido la Isla de punta á cabo sin que haya habido un alma caritativa que se lo impidiera.

Por lo cual creo que podemos dejar de subrayar la palabra *generalísimo* que aplicamos á Máximo Gómez en son de broma.

Porque nos van á poner letra bastardilla á nosotros.

Y á propósito: ¿cuando llega otra vez la época de las lluvias?

Porque ya debe estar para caer, ¿verdad?

¡Ay! Dios nos coja confesados y... con dinero, que nos va á hacer muchísima falta para seguir aguardando la seca.

En opinión del señor Ministro, el papel del Gobierno se reduce á no permitir que se dude de su confianza en el General en Jefe, y á enviarle todos los hombres y todo el dinero que pida.

Hasta que, al cabo de los años mil, llegue el momento de contestarle:

"Muy señor nuestro: Aquí no ha quedado más dinero que la calderilla ni más personas que las señoras y los sacerdotes. Puede usted suspender las operaciones hasta que aumente la población, si es posible."

MADRID CÓMICO (Madrid.)